



Le Saint-Siège

*DISCOURS DU PAPE PAUL VI À L'AMBASSADEUR DU CHILI**

Samedi 6 avril 1974

Monsieur l'Ambassadeur,

Nous avons écouté avec grande d'attention les déférentes paroles que Votre Excellence vient de nous adresser en nous présentant les lettres qui l'accréditent en qualité d'ambassadeur extraordinaire et plénipotentiaire du Chili auprès du Saint-Siège.

Par vos paroles, nous nous sommes sentis plus proche, en ce moment, de votre pays si cher et si présent à notre cœur. Nous connaissons bien ses profondes valeurs religieuses et morales ainsi que le vaste patrimoine historique et culturel lié, sans aucun doute, dans sa constitution et dans son expansion, à la présence multiséculaire de l'Eglise.

Ce pays, qui peut se glorifier d'une longue tradition civile et culturelle tournée vers l'instauration d'une société libre et juste, toujours caractérisée par un esprit profond de tolérance et de respect de l'homme, a connu récemment une crise – la plus dramatique de son histoire, selon l'expression de Votre Excellence. Elle a été accompagnée de souffrances qui ont ému l'opinion publique mondiale. C'est précisément parce que votre pays a souffert et qu'il souffre encore que nos sentiments de profonde affection se sont tournés et se tournent vers lui avec notre sollicitude la plus vive. Cette crise, Nous l'avons suivie avec une angoisse de père dès que s'en est profilée la menace. Elle a envahi notre cœur de pitié quand le sang fut versé. Et Nous n'avons pas cessé et ne cesserons pas de suivre avec la même sollicitude intense et paternelle les problèmes et les difficultés qui existent encore.

Que pourrait désirer pour le peuple chilien – comme pour les autres peuples – qui, comme Nous, a la mission d'une paternité universelle à la fois immensément affectueuse et engagée? Deux biens qui, pour toute société humaine et chrétienne, sont primordiaux et inestimables: la fraternité et la

paix. Une fraternité qui, surmontant les animosités et les ressentiments, excluant les revanches ou les vengeances, se propose de rétablir une compréhension authentique et réciproque par le moyen d'une réconciliation effective et sincère; une paix solidement fondée sur le respect de la vie, des biens moraux et matériels, des droits fondamentaux de toutes les personnes, condition celle-ci indispensable pour promouvoir un véritable progrès social dont tous profiteront, spécialement les plus pauvres, et auquel tous peuvent contribuer en toute liberté et conscience.

C'est dans ce sens que s'engage l'Eglise, avec une résolution nouvelle, en offrant ses services désintéressés et sincères au sein de la communauté locale, parce qu'elle sait que tout ce qui contribue à la sérénité de la vie sociale, à la justice et à la promotion de la solidarité active, est une aide précieuse apportée à l'homme, dont on ne doit jamais oublier qu'il porte en lui l'empreinte de Dieu.

Dans l'accomplissement de sa mission, l'Eglise continuera à inculquer aux consciences ces idéaux de progrès dans une fidélité absolue aux principes de l'Évangile, et témoignera d'une sollicitude particulière en faveur des plus nécessiteux. A ce propos, nous voulons rendre hommage au fructueux travail effectué par l'épiscopat chilien, avec une sollicitude et une générosité authentiquement ecclésiales, pour que la foi soit professée d'une façon toujours plus responsable et pour que, avec toutes ses exigences, elle se reflète dans la vie familiale et sociale, et en même temps y développe une ample activité pour venir en aide à tous ceux qui se trouvent dans le besoin.

Monsieur l'Ambassadeur, en vous souhaitant cordialement la bienvenue, nous voulons vous assurer de notre bienveillance pour l'accomplissement de la haute mission qui vous a été confiée. En vous priant de transmettre aux autorités suprêmes du Chili notre reconnaissance pour leurs salutations déférentes, nous invoquons sur Votre Excellence et sur votre chère nation les meilleures bénédictions divines.

* *L'Osservatore Romano. Edition hebdomadaire en langue française* , n.16 p.4.

La Documentation catholique n.1653 p.411.